

que ocasionó su inevitable retirada á la hacienda, que distaba media legua, aunque con la pérdida de dos piezas de corto calibre, de dos muertos y cuatro heridos. Se hizo la retirada por el rancho del Presidio, adonde de antemano se habian remitido las granas y equipajes.

La noche de este dia la pasó S. E. á distancia de cinco leguas de Omealca, sufriendo los rigores de una copiosa lluvia á campo raso, y con la incomodidad de multitud de sabandijas, de que abunda aquel pais caliente.

Dia 13.—Llegó S. E. al pueblo de Mazatiopa, en donde estaba ya todo el cargamento y algunos de los soldados dispersos.

Dia 14.—Se hizo alto en Mazatiopa para esperar la reunion de los dispersos que están llegando poco á poco, por la fragosidad y distancia de los caminos.

Dia 15.—Se tuvo noticia que el destacamento del Peñon tomó el rumbo de Zongolica, no habiendo tenido quebranto alguno, si no fué la retirada que hizo para Zongolica.

Dia 16.—Se libró orden al teniente coronel Rios, para que se aproximase á Omealca, así para reunir su gente y armas dispersas, como para observar las hostilidades que haya cometido el enemigo. Al efecto se dejaron en su poder dos cañones y dos cargas de pertrecho.

Se ofició al intendente Aguilar y demas jefes de la costa, comunicándoles los acontecimientos de Omealca.

Dia 17.—Se libraron las contestaciones de la correspondencia recibida en Tlalpujahua, noticiando en ellas todas las ocurrencias sobrevenidas desde Tehuacan, hasta esta fecha.

Dia 18.—Se comisionó al comandante D. Manuel Teran para que se dirigiese á Omealca á concluir la reunion de los dispersos.

Salió S. E. con la tropa y cargamento para el pueblo de Santiago, distante tres leguas de Mazatiopa.

Dia 19, la Ascension del Señor.—Despues de misa se verificó la marcha para el pueblo de San Miguel Eloxochitlan, cuyo camino demasiado pendiente fatigó sobremanera á la tropa y remonta.

Dia 20.—Se hizo alto en San Miguel Eloxochitlan.

Dia 21.—El término de la jornada de hoy ha sido Alcomunga. En este pueblo estaba esperando á S. E. el Sr. coronel Vazquez, que habia reunido en Zongolica la mayor parte de la tropa y oficiales dispersos en el punto del Peñon.

Dia 22, domingo.—Oyó misa la comitiva, y en seguida se emprendió la marcha para Zoquitlan; pero se dió orden que el cargamento caminase con direccion á Coxcatlan, haciendo alto hasta mañana en la mitad del camino.

Ademas de la cantidad de grana vendida á D. Francisco Alonso, se le consignaron otros zurroneos, exigiéndole á cuenta de la primera algunos reales para socorro de la tropa; y dió en efecto un mil pesos.

Se previno al coronel Bárcena, que fuese estrayendo la restante grana de las barrancas de Cacahuapa, en donde estaba oculta. Se comisionó al efecto al coronel Vazquez.

Dia 23.—Despues de haberse espedido providencias análogas al arreglo de la Sierra, salió S. E. con la tropa para el pueblo de Coxcatlan.

En la tarde hubo noticia que el enemigo habia entrado á Tehuacan, lo que hizo mantener á la tropa en prevencion de resistir toda la noche. El equipaje de S. E. tomó otro camino mas recto para Tehuacan.

Se espidieron oficios al Sr. Osorno, al coronel Arroyo y á Luna, trasladándoles las noticias de Omealca, y previniéndoles que estén preparados para auxiliar y proteger con sus divisiones el tránsito de S. E. á la demarcacion de Zacatlan; y que den noticia de los movimientos del enemigo.

Dia 24.—Despues de haber señalado una avanzada que observase al enemigo y dijese si habia llegado en efecto á Tehuacan, salió S. E. con la tropa y cargas para la hacienda de Buenavista. En el camino se supo que era falsa la noticia de la aproximacion de la tropa contraria, y que ésta no se habia movido de San Andres Chalchicomula.

Dia 25.—Hoy llegó S. E. á Tehuacan con la tropa y cargamento, menos el equipaje, que por la noticia vaga de que estaba inmediato el

enemigo, retrocedió hasta cerca de Zoquitlan. El intendente Perez acompañó desde ayer á S. E., y le refirió el estado en que estaba el departamento de Zacatlan, de donde está recién llegado.

Dia 26.—Se recibió noticia del teniente coronel Luna, que la partida de San Andres fué reforzada con 200 hombres que vinieron de Puebla.

Se tomaron las disposiciones convenientes para que no se estraviasen las cargas del equipaje.

Dia 27.—El gobernador de Tehuacan presentó una cordillera firmada por el cura Guzman, en que prevenia á los pueblos que preparasen víveres y forraje para 1,000 infantes y 500 caballos que caminaban para Tehuacan. A consecuencia se dijo que el equipaje habia caído en poder de dicho cura, por lo cual se comisionó al capitán Bustamante para que con su partida fuese á investigar la verdad, y que reunido con el comandante Teran escoltasen las cargas, si era falso que habian caído en poder del enemigo.

Dia 28.—Llegó el comandante Teran con el equipaje de S. E., de que solo habian estraviándose dos cargas de poca consideracion. Teran refirió que al teniente coronel Rios lo sorprendió Topete en la Laguna, lugar distante siete leguas de Omealca; que perdió alguna gente y armas, y salió gravemente herido. Uno de sus capitanes, D. Eulogio Sanchez, confirmó y pormenorizó despues la noticia.

Se ha reencargado á Luna y los demas capitanes, que observen la vigilancia mas escrupulosa sobre el enemigo y que den parte á cualquiera movimiento.

Se interceptaron unos pliegos del coronel Sesma á Rosanis, dirigidos desde Tacachi, en que le daba cuenta de sus operaciones y de las lisopjeras esperanzas que tenia de hacer progresos en la Misteca; y aunque la conducta de este oficial ha sido delinquente, sin embargo, S. E., animado siempre de ideas generosas y del deseo de salvar á la patria, puso á su cargo el mando de aquel pais, recogiendo por medio de oficios la comision que se habia librado en favor del coronel Herrera, contra quien se

interpusieron amarguísimas quejas por los excesos horrorosos que cometió, abusando de ella. Para hacer mas eficaz la providencia, dirigió S. E. á Sesma una carta familiar, insinuándole los buenos sentimientos de que se halla poseído.

Dia 29.—Se dirigió una carta al provincial de la órden de San Alberto, Fr. Fernando del Espíritu Santo, exhortándolo á que cooperase con sus influjos al logro de nuestras ideas, pues están fundadas en tal equidad y razon, que nuestros enemigos no pueden menos que confesarlas.

Dia 30.—Son frecuentes las deserciones de la tropa. No han bastado los castigos mas serios para contenerlas: hoy se aprehendieron á tres que iban fugitivos para la Huasteca, y se han puesto en capilla, para que sean pasados por las armas.

Dia 31.—Una clemente consideracion á los tres desertores encapillados obligó á S. E. á concederles el perdon.

Oyó misa en el Carmen S. E. y recibió despues los obsequios de los religiosos.

JUNIO.

Dia 1.—Aguardando á que se moviese el trozo de San Andres Chalchicomula, y dejase espedito el tránsito para Zacatlan, se ha hecho alto en Tehuacan; pero por haber noticias ciertas de que la partida dicha trata de radicarse en aquel punto y de sorprender á S. E. se han tomado las disposiciones de marcha, que ha de verificarse mañana.

Dia 2.—Salió S. E. con la tropa y numeroso cargamento para la hacienda de Cipiapo, á fin de pasar por las inmediaciones de Puebla para Huamantla.

Se ofició al Sr. Osorno, comunicándole que está S. E. en marcha para su departamento, y que procure que algunas de sus partidas de caballería avancen á proteger su arribo.

Dia 3.—Por haberse sabido que en gran parte se desmembró el trozo de San Andres, resolvió S. E. variar de direccion, y retrocediendo un poco se tomó el camino de Tlacotepec, adonde llegó la division sin novedad alguna notable.

Día 4.—El término de la marcha de hoy ha sido Tecamachalco. El comandante Terán, sus dos hermanos y el tesorero del ejército, cometieron la abominable baja de separarse sin beneplácito de S. E., con lo cual se descubrió el origen de las continuas deserciones de la tropa, y del extravío de muchas armas.¹

En este pueblo se vendió á reales efectivos la grana que venia con las demas cargas de la division; y se dió comision á D. José María Gonzalez, que fué el comprador, para que en las mulas que pudiese conseguir, trasportase al lugar en que se hallara S. E., los demas zurriones de grana que aun habia existentes. Al efecto se libró orden á Vazquez y á Bárcena.

Día 5, domingo.—Después de misa salió S. E. y la tropa con direccion á Nopaluca. Fué la jornada de mas riesgo por haber sido necesario pasar por el pueblo de San Simon, inmediato al Palmar y Acaingo, por el puente de los Chichimecos distante solo cuatro leguas de San Andres, y por los demas puntos de los caminos reales que van de Puebla para las Villas y Veracruz. Se anduvieron 14 leguas este dia. Cerca de la hacienda de la Rinconada hizo alto la tropa á la oracion de la noche: se le repartieron algunos víveres; y despues de haber descansado una hora, siguió la marcha hasta Nopaluca adonde llegó S. E. á las tres de la mañana.

Día 6.—Habiéndose descansado la mayor parte del dia en Nopaluca, se emprendió la marcha á las cuatro de la tarde, y cerca de las oraciones de la noche entro S. E. en el pueblo de Huamantla.

Día 7.—Se hizo alto en Huamantla. Se ofició al Sr. Osorno comunicándole el arribo á esta poblacion, y preguntándole el estado de su departamento.

Se tomaron providencias para vestir parte de la tropa que marchase en la solemnidad del corpus.

Día 8.—Se recibió la contestacion del Sr. Osorno á los oficios que se libraron desde Cipia-

¹ En la segunda de las manifestaciones que mas adelante y en mejor época dió Terán, confiesa que cometió una falta en abandonar á Rayon en su mala suerte; pero la cree demasiado compurgada con haber tenido que estar bajo la dependencia de Rosains, á quien se unió.

po. En ella comunicó que el coronel D. Pedro Espinosa batió en las inmediaciones de Otumba á mas de 100 enemigos, tan felizmente, que solo escaparon 20 de ellos por haberse acogido á la iglesia de aquel pueblo, en donde rindieron las armas y pidieron misericordia. Esta accion fué el 17 del pasado.

Que el 5 del mismo acometió el mariscal referido con la reunion que hizo, al perverso Conti, que mandaba 600 hombres. El encuentro fué en las inmediaciones de Tlaxco, duró cinco horas, el enemigo huyó precipitado y con pérdida de 23 muertos; cinco prisioneros, algunas armas y caballos. Y por último, que el capitán D. Eleuterio Carballo derrotó en la Hausteca una partida de 50 hombres.

Se libraron á S. M. los oficios cuyos borradores de esta fecha paran en el archivo.

Día 9, Corpus Cristi.—Marchó en la procesion la compañía de Granaderos bien uniformada; y no asistió S. E. por estar indispuerto del estómago.

Se recibió contestacion de Vazquez, en que comunica que el intendente Aguilar, perseguido por Rosains, se le reunió en Alcomunga, y que seguia su camino hasta encontrar á S. E.

Dice Vazquez tambien, que está acabando de efectuar su comision de extraer las granas y darlas el destino que se le ordenó.

A las cuatro de la tarde llegó Cobian, oficial del Sr. Osorno, comunicando que un grueso de enemigos habia entrado á Tlaxco; dista siete leguas de Huamantla, por lo que se creyó probable que seguiria para este pueblo el enemigo, particularmente habiendo confirmado la noticia el comandante del destacamento de Piedras-Negras. Por esto se preparó para mañana la salida de Huamantla.

Día 10.—Salió S. E. con la tropa, y á medio dia llegó á la hacienda de la Noria, distante seis leguas de Huamantla.

Se ofició al Sr. Osorno comunicándole este movimiento, y que dentro de dos dias estaria S. E. en Atlamajac.

Día 11.—Destinado el coronel Inclan para recibir con su partida á S. E., llegó anoche á las once á la hacienda de la Noria, dejando su division á cuatro leguas de distancia: inmedia-

tamente volvió á reunirse con ella, prevenido de que participase cualquiera movimiento de los de Tlaxco. A las tres de la mañana llegó un oficio suyo en que decia que el enemigo habia estado preparándose toda la noche para caer de sorpresa en la Noria, por lo cual se dispuso la marcha á la misma hora, y á las cuatro de la mañana salió la tropa y cargamento.

Tres leguas se habian andado, cuando el brigadier Huesca, que iba sin orden superior á la vanguardia, retrocedió despavorido diciendo que habia avistado un trozo de caballeria enemiga: el terreno era áspero y montuoso; comenzaron á retroceder las cargas, y para evitarla confusion que ya empezaba á introducirse fué necesario que avanzase con celeridad S. E. á reconocer la partida que habia dado ocasion al trastorno; y como era la del coronel Inclan, se restableció el orden y se continuó la marcha á la hacienda de Ajuluapa.

Se escribió al Sr. Osorno participándole la aproximacion de S. E.

Día 12.—Después de misa salió S. E. y á pocos pasos encontró al Sr. Osorno que vino á recibirlo: despues de los cumplimientos regulares siguió el Sr. Osorno para Ajuluapa á oír misa, y S. E. llegó á la hacienda de Atamajac en donde se detuvo á esperarlo.

Reunidos á poco rato, montó S. E. en el coche que le tenian preparado y siguió para Chichualmapa en donde estaba ya la tropa acuartelada.

Es en vano espresar el extraordinario júbilo, así del Sr. Osorno como de su oficialidad y tropa por el arribo de S. E. que ha sido un jefe siempre querido y respetado de esta demarcacion.

Día 13 S. Antonio de Padua.—Después de misa salió S. E. acompañado del Sr. Osorno, y á las once de la mañana llegó á Zacatlan, á cuya entrada montó á caballo para recibir los obsequios de la poblacion que con música, repiques y un concurso numeroso, manifestó la singular alegria que le causó este feliz acontecimiento. El Sr. Osorno y algunos de sus oficiales acompañaron á S. E. en la mesa.

Día 14.—Habiendo conferenciado el Sr. Osorno con S. E. sobre varios puntos importantísi-

mos de su demarcacion, salió para Atlamajac con el fin de tomar las disposiciones convenientes para contener al enemigo que por Tlaxcala y Apa amaga invadir este pais. Por la mañana fué á oír misa S. E. en compañía suya á la capilla de Jicolapa.

Día 15.—Se recibieron oficios del intendente Aguilar, en que dice que ha llegado á la cañada de Ixtapa en compañía del Sr. Crespo y de Rocha; que teme continuar á Zacatlan por los riesgos del camino y corta fuerza que lo acompaña, pues solo trae 40 hombres. Se le respondió que siguiese sin recelo, porque su tardanza multiplicaria despues los riesgos, y eran demasiado importantes los negocios sobre que tenia que conferenciar.

Día 16.—Asistió la tropa á la procesion de la octava de Corpus.

Día 17.—Se recibió oficio del coronel Gomez, en que participa que los enemigos han celebrado con fiestas públicas una noticia que tuvieron de que Fernando VII habia vuelto á España; y que á consecuencia publicaron un indulto general. Se le respondió que no diese crédito á las mentiras de los gachupines.

Día 18.—Por la tarde llegó el Sr. Osorno, y entre otros asuntos sobre que trató dijo, que habia tenido noticia de que Barradas con 600 hombres habia entrado al pueblo de Apa.

Día 19.—Se puso una carta al comandante de Tulancingo D. Francisco Piedras, induciéndolo á que abandonase las injustas banderas de nuestros enemigos, de quienes nada tenia que esperar, supuestos los escesos que contra su persona y autoridad habia cometido Barradas por la sola circunstancia de ser éste gachupin y Piedras criollo. Se le dió la carta al Sr. Osorno para que la remitiese por conducto seguro.

Día 20.—Entraron á saludar á S. E. los oficiales de la division que manda inmediatamente el Sr. Osorno, y suplicaron que para celebrar su superior arribo al departamento se les concediese una corrida de toros los tres dias siguientes; á lo que se le otorgó dándoles las gracias.

Día 21.—En la mañana y tarde hubo toros: S. E. asistió á los de la mañana.

Día 22.—Siguieron los toros, y asistió S. E. por la tarde.

Día 23.—En la mañana de este día llegó el Sr. Crespo con el intendente Aguilar y Rocha. Pasaron á saludar á S. E. y habiendo tocado ligeramente sobre los desórdenes y atentados de Rosains, se despidieron para despues tratar con estension acerca de todos ellos.

Remitió de Atlamajac el capitan Macon 5 soldados que habian quedado enfermos en Huamantla.

Hoy fué el último dia de toros, y asistió por la tarde S. E.

Día 24.—En vista de la Gaceta de México en que publicaron los gachupines la noticia de que Fernando estaba restituido al trono, y que con este motivo concedian el indulto general, que debia concluirse á los 30 dias, espidió S. E. la proclama que con esta fecha para en el archivo, con el fin de disuadir á los incautos¹.

Llegó la division del coronel Serrano á presentarse á S. E.

Día 25.—Recibida del intendente Aguilar la representacion criminal contra el Lic. Rosains, y en vista del ocurso interpuesto por la muerte alevosa que éste infringió al comandante Martinez, unido á los demas documentos que justifican su incorregible depravacion, se espidió en esta fecha el decreto de proscripcion contra Rosains, que existe en el archivo de la secretaría.

Se dió giro al decreto acompañándolo á los correspondientes oficios que se libraron á los intendentes Aguilar y Perez para que lo hiciesen circular y cumplir en sus respectivas provincias.

Salió Serrano con su tropa despues de varias amonestaciones de S. E.

Día 26.—Para remediar en la parte posible los perjuicios que inferen á la nacion los eclesiásticos infidentes, se espidió á los párrocos y

¹ No fué este el único indulto que vió con desprecio Rayon. Más adelante se le brindó en lo particular ofreciéndole entre otras cosas, que salvaria la vida de su hermano D. Francisco á quien tenia preso el coronel realista D. Martin Matias Aguirre; pero prefirió ver decapitar á su hermano antes que quebrantar los compromisos que lo habian ligado á la revolucion.

demás clérigos la circular que se conserva en el archivo con fecha de ayer, y de la que se han sacado copias suficientes.

Día 27.—Consultó el Sr. Osorno, qué debería hacer con los administradores de las haciendas inmediatas á Apa, á quienes los directores del coronel Serrano han prevenido que abandonen las fincas en cuanto se aproxime el enemigo. Se le respondió que impida el cumplimiento de dicha prevencion; que observe la conducta de Rueda, á quien delante de Serrano se amonestó seriamente que se manejase con juicio; y que si se nota en él algun nuevo esceso, libre las órdenes concernientes á su prision y castigo.

Día 28.—Con una carta del Sr. Osorno se recibió un oficio, dizque *muy reservado*, que puso el bribon de Ortega á su predilecto Conti comunicándole que S. E. queria dar muerte á Osorno para apoderarse de todas las armas de su demarcacion; pero semejante patraña fué vista por ambos jefes con el alto desprecio que merece. El tal oficio ó billete existe en el archivo.

Día 29.—Se ofició al Sr. Osorno, previniéndole que emplazase al coronel Inclan, para que á principios del mes que entra, ocompañase á los señores intendentes Perez y Aguilar, á que cumpliesen la comision que se les libró de perseguir y eprender al Lic. Rosains.

En el mismo dia se recibió oficio del Sr. Osorno, en que participa que el enemigo, en número de 2,000 hombres, habia llegado al pueblo de Apa con direccion á Zacatlan.

Día 30.—Escribió el Sr. Osorno, diciendo que la tropa enemiga aun no habia llegado á Apa, por haberse detenido en Tepetates; pero que su aproximacion era segura, y que por esto, en su concepto, debia S. E. promover su retirada de Zacatlan, para no aventurarse á un quebranto. Se le respondió que redoblase la vigilancia, que en cuanto la cosa urgiese mas se moveria S. E. de dicha poblacion.

Vino el Sr. Osorno á Zacatlan y se comisionó á Pozos, para que reuniendo las divisiones, atacase la de Apa, que segun noticias, solo son 400 hombres.

JULIO.

Día 1^o.—Se recibió noticia del coronel Gomez, que una de sus partidas de 30 y tantos hombres armados, se habia acogido al indulto en San Martin Tesmeluca. Se le ordenó en contestacion, que tuviese en adelante mas cuidado con la tropa, y que procurase de las maneras posibles reducirlos á la subordinacion y cuartel, para evitar otro quebranto de esta clase.

Día 2.—Se supo que los enemigos se retiraron de Apa para Teotihuacan; por lo cual se devolvieron sesenta mulas, que de orden de S. E. habia embargado el Sr. Osorno para verificar la retirada.

Llegó el coronel Espinosa con sus oficiales á ver á S. E.

Día 3.—Se espidió un bando proscribiendo la moneda de cobre que han comenzado á introducir en México los gachupines; y se libraron á los intendentes los correspondientes ejemplares para que los hiciesen promulgar y cumplir.

Día 4.—Salieron los intendentes dichos con su escolta para reunirse en Atlamajac con el coronel Inclan y su partida, y dirigirse por Huamantla á perseguir á Rosains, que no cesa de cometer atentados y fomentar la anarquía.

Día 5.—Volvieron los enemigos al pueblo de Apa, y segun sus pruebas de fortificacion, pretenden radicarse allí; aunque por las noticias que dió Vazquez y otros, están combinando la expedicion sobre Zacatlan, con varias partidas de Zacapoatzla, Puebla y Tlaxcala.

Se le remitieron al intendente Aguilar unos pliegos para el ayuntamiento de Veracruz, en que despues de manifestarle la situacion del reino, el atraso del comercio y los demás ramos, y las ningunas esperanzas de pacificacion que promete el despotismo del gobierno aborrecido, se le escita á que contribuya por su parte á la terminacion de males tan lamentables.

Día 6.—Este dia ha sido de acontecimientos ó noticias sobremañera interesantes. Llegaron unos correos de Nautla con oficio del P. Pedroza, en que participa que el 19 de Junio arribó á aquella barra un buque llamado "Tigre," su capitan Mr. Dominic, que trajo el general Embert, plenipotenciario de los Estados-Unidos,

quien viene á ofrecer la decidida proteccion de aquella república. El cargamento de dicho buque es de tres mil arrobas de pólvora; y que tras este viene la fragata "Dorada," su capitan Mr. Lartiga; el "Filantro," su capitan Mr. Gannoy, el "Falaut," su capitan Mr. Calibron; el "Sarpris," su capitan Mr. Márc; y otras embarcaciones que ya se han dado á la vela para nuestras costas.

Asimismo se tuvo noticia, que Hevia sorprendió á Rosains en el pueblo de San Hipólito, el 2 del corriente, logrando dispersarlo completamente, cogerle las cargas, y hacerle prisionero un número considerable de soldados. Es sensible la noticia por el quebranto que padecemos, y por alcanzar el azote á los inocentes; pero los delitos de Rosains no podian acarrearle otras consecuencias.

A poco rato llegó el sargento mayor D. Rafael Pozos, comunicando que el enemigo lo habia dispersado en las inmediaciones de Apa, por sorpresa; que perdió cuarenta y tantas armas de fuego; y que la division que padeció el quebranto fué la del coronel Serrano. Sin embargo, el coronel Inclan tomó 4 atajos á los enemigos.

S. E. ha estado en cama esta tarde, por haberle acometido repentinamente una especie de convulsion apoplética.

Día 7.—Se sacaron copias del oficio del P. Pedroza para remitir al Sr. Osorno y los intendentes, que aun se hallan en Chignahuapa, previniéndoles además, que por Huamantla se dirigiesen á Huatusco, con el doble objeto de recibir al general inglés para conducirlo adonde se hallare S. E., y de dar cumplimiento á su comision contra Rosains.

Se espidió una proclama comunicándole al público las noticias recibidas ayer, y las lisonjeras esperanzas que hay de concluir breve una guerra que ha desolado nuestro pais. Se añadió en ella, que todos deben conocer las malas artes de los enemigos por esta plausible noticia, pues sabedoras de ella con anticipacion, publicaron para alucinarnos que Fernando VII habia sido restituido á su trono.

Se respondió al oficio del sargento mayor, Arroyo.

Día 8.—Para averiguar si la sorpresa que sufrió el sargento mayor D. Rafael Pozos, en su comision, fué ocasionada por indolencia y descuido, ó prevenida por otra causa que no lo hiciese delincuente, se ofició al Sr. Osorno, previéndole que entablara las pesquisas convenientes y diese parte de su resultado.

Se recibió oficio del intendente Perez, en que pide ser autorizado con una comision particular para salir al encuentro del comisionado anglo-americano. Se le respondió que era bastante la que llevó para conducirlo a la presencia de S. E., pues no tenia que entablar con él ningun tratado. Asimismo se le ordenó que acelerase el paso para impedir que Rosains se aprovechase de las primeras ventajas de nuestra alianza, y que en su tránsito para Huamantla solicitase paños, mantas y demas efectos necesarios para uniformar la tropa.

Día 9.—Se recibió otro oficio de Perez, en que se queja de que no se le han reunido algunas partidas sueltas por la repugnancia y ocultacion de sus comandantes, y que no puede por lo mismo, seguir a su destino con solos 100 y tantos hombres. Se le contestó seriamente que se abstuviese por ahora de ingerirse en otro objeto que no fuese el importantísimo de recibir al general inglés, y perseguir a Rosains, que derrotado en el pueblo de San Hipólito, no podia oponer ninguna fuerza respetable.

Hubo tambien carta de Vazquez, en que dice que está agitando a D. Francisco Alonso para que pague las granas que se le vendieron; y que tiene noticia cierta de que los de Zacapoatzla, Puebla, Tlaxcala y Apa, están combinando expedicion sobre Zacatlan para cortar las retiradas por todas partes.

Día 10.—Se recibió parte del Sr. Osorno, en que espresa que los enemigos no se mueven de Apa, y que siguen allí fortificándose. Dice tambien que no cesan de empeñarse por que devuelva las mulas que embargó el coronel In-clan. Se le respondió que no devuelva ninguna de ellas, antes bien, trate como sospechosos de infidencia a los que se interesasen, pues los atajos deben darse por buena presa, en virtud de que estaban trasportando víveres y municiones al enemigo.

Día 11.—En oficio de esta fecha dice el Sr. Osorno, que los hacendados de las inmediaciones de Tlaxcala, han sido convocados por los gachupines para una junta en que deben comprometerse a ciertas contribuciones; y que le han consultado si deben ó no concurrir a ella, teniendo presente que de no concurrir se les seguirán gravísimas estorsiones: en seguida pregunta a S. E. qué deberá resolver en el caso. Se le respondió, que les permita concurrir a la junta, con tal que comuniquen al pié de la letra cuanto se trate en ella: que los amoneste sobre que rehúsen esforzadamente cooperar con auxilio alguno, valiéndose de cuantos pretextos puedan; pero que si estos son ineficaces, que se decidan por la justicia, pues ya estamos en circunstancias de exigirlo así de todos los indiferentes.

Día 12.—Con fechas de 10, 11 y la de este día, se extendieron las contestaciones al supremo congreso, cuyos borradores existen en el archivo.

Se recibieron oficios del intendente, en que comunica que va a salir de Huamantla con 200 hombres a cumplir con su comision: que Rosains está en Tehuacan con Arroyo; y que allí interceptó unos cajones de cobre acuñado que venian para S. E.: que tuvo noticia por un arriero, de que el Sr. D. Francisco Rayon derrotó a Iturbide en Acámbaro, tomándole prisionero, en compañía de su segundo Orrantia; y acompañó unos oficios interceptados de Castillo Bustamante a Ortega, y de éste a Hevia, en que se comunican el desembarco del anglo-americano, y la total derrota de Samaniego en Silacayapan, y su prision con la de algunos otros oficiales. Páran en el archivo estas constancias.

Con el sargento mayor Pozos y oficio de esta fecha, remitió el Sr. Osorno a D. Rafael Osorno, vecino de Apa, y primo hermano suyo, que con dos compañeros, vino a invitarle con el indulto firmado por Calleja. Se dió orden inmediatamente de que se pusiesen en prision a estos reos para formarles la sumaria correspondiente.

Informó el coronel Serrano, que en la sorpresa indicada el día 6, no tuvo culpa alguna

el sargento mayor Pozos, sino el coronel D. Pedro Espinosa, por haber rehusado prestar a tiempo el debido auxilio con sus divisiones.

Día 13.—Salió el sargento mayor de artillería, Arellano, con parte de la escolta de S. E., para San Juan de los Llanos, a desempeñar la comision que se le dió de desenterrar unas cantidades de reales, que segun la declaracion de una mujer están ocultas por aquellos parajes.

Día 14.—Hoy dedicó S. E. todo el día a las contestaciones para Tlalpujahuá, que unidas a las del congreso, deben salir pasado mañana para su destino.

Día 15.—Repitió el Sr. Osorno, en oficio de hoy, que los de Tlaxcala están preparándose para salir hacia Zacatlan: que ha redoblado por lo mismo la vigilancia; aunque tambien ha sabido que Zarzosa salió de Apa para México con 200 hombres y 2 piezas. Se le contestó acusándole el recibo del oficio. Remitió el intendente Perez veintidos piezas de manta.

Día 16.—Llegó el Sr. Osorno por la tarde, y en su compañía salió a caballo S. E. a un rancho inmediato a Jicolapa, en donde estaba preparada una mesa campestre y la música para obsequiarlo. Recibió S. E. el obsequio con su natural agrado, y se retiró a las oraciones de la noche, no obstante la abundante lluvia que sobrevino.

Día 17.—Se recibieron unas contestaciones interceptadas de Rosains para S. M., en que acumulando las mas negras imposturas, se queja de S. E. para indemnizarse por este infortunio medio, de sus horribles atentados. Acompaña igualmente las copias de las cartas que le dirigió el bribon de Anaya, relativas al general Embert y su importante comision. Estas contestaciones existen archivadas en la secretaría.

Salió el capitán Avilez con pliegos para el Sr. D. Ramon Rayon y para el supremo congreso.

Día 18.—Llegó Arellano sin que hubiese tenido efecto su comision, por haberse fundado en los mentirosos informes de la mujer que le escitó; bien que ya se prevenía, y la tentativa se hizo por no perdonar medio alguno de los

que se ordenen al adelanto, aunque no siempre se consiga el fin propuesto.

Día 19.—Los crecidos gastos y ninguna entrada de reales, hicieron escribir a Vazquez previéndole que estrechase a Alonso a que remitiese alguna cantidad.

Se recibió oficio del Sr. Osorno, en que comunica que Arroyo habia colgado a Rosains en las inmediaciones de Tehuacan, segun el informe de un sugeto que acababa de llegar a Atlamajac: que D. Pedro Espinosa entró a Pachuca; y que el capitán Carballo derrotó en la sierra a 150 enemigos, matando al comandante de ellos.

Día 20.—Se toman sin cesar las disposiciones convenientes, así para el arreglo y disciplina de la tropa, como para su uniformidad.

Día 21.—Al intendente Perez se encarga remita fierro, acero, paño, botones, &c., y tambien reales, y lo mismo al intendente Aguilar.

Se recibió oficio de Arroyo, en que se indemniza de haber tenido parte en los excesos de Rosains. Se le contestó reprendiéndole su anterior conducta, y que el modo de borrarla seria practicando lo prevenido en la circular de 25 de junio, a cuyo efecto se le acompañó un ejemplar.

Al Sr. Osorno, remitiéndole las contestaciones de Arroyo, para que impuesto de ellas, lo reduzca por su parte al cumplimiento de sus obligaciones.

Escribió tambien aquel jefe con fecha de hoy, acompañando dos oficios del coronel Gomez, en que consulta si debe pasar por las armas a un dragon indultado y a otros dos reos de infidencia, a quienes en un garabato de cargar mulas se les encontró correspondencia de los enemigos, que vino adjunta a los referidos oficios. Se devolvieron estos documentos, para que los que justifican el delito sirvan de cabeza del proceso que debe instruir a los reos, y comprobado sencillamente, se pasen sin remision por las armas, para escarmiento de los demas. Gomez se queja tambien en los oficios, de que ya no puede averiguársela con los pulqueros de los contornos de Apa, por su traidora conducta, y que se ha propuesto tratarlos con aspereza. Sobre esto se respondió al Sr. Osorno,